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DURANGO, DGO.
Tan sólo en el primer trimestre

de 2023, se alcanzaron 167 mil
metros cuadrados en
mantenimiento vial, que hacen
de Durango una ciudad más
limpia, chula y ordenada,
confirmó Toño Ochoa.

A través de la Dirección
Municipal de Obras Públicas,
desde enero se trabaja de manera
intensa para lograr el mayor
avance posible antes de la
temporada de lluvias, con
positivos resultados, afirmó.

En trabajos de fresado y
pavimentación, se registra un
avance de 47 mil metros
cuadrados; en la aplicación de
Slurry Seal se rehabilitó un total
de 107 mil 489 metros cuadrados
y finalmente un total de 12 mil
739 metros cuadrados en
acciones de bacheo con mezcla
asfáltica en caliente.

Este avance corresponde a las
metas alcanzadas en tres técnicas

de mantenimiento y
conservación de pavimentos, las

cuales se han realizado en las
cuatro zonas de la ciudad y el
Centro Histórico, priorizando

calles y avenidas con mayor daño,
aforo vehicular y que sean
vialidades alimentadoras.

167 mil m² pavimentados en el
primer trimestre de 2023

DURANGO, DGO.
Con los operativos y acciones

preventivas, durante el periodo
vacacional de Semana Santa,
comprendido del 3 al 9 de abril, se
logró disminuir de manera
considerable el número de
accidentes viales en la capital,
informó Toño Ochoa.

En comparación con semanas
anteriores, la Subdirección de
Vialidad contabilizó 36 accidentes
menos, denominados como hechos
de tránsito de bajo impacto, lo que
contribuye a mantener las calles de
Durango seguras para transitar,
afirmó.

Esta disminución es gracias a
campañas preventivas como
“Conduce sin Redes”
implementada por la Dirección
Municipal de Seguridad Pública,
que logra impactar de manera
positiva a la ciudadanía para
generar conciencia al tomar el
volante.

Además, dijo, en esta temporada
vacacional se mantuvo de manera
permanente la presencia de
elementos de la Policía Municipal
en puntos estratégicos, así como
los operativos anti alcohol, lo que
sumó a la prevención de accidentes.

Reducen los percances
viales en vacaciones
gracias a operativos de
vigilancia



DURANGO, DGO.
Al recibir la playera oficial del

Club Alacranes de Durango, el
gobernador Esteban Villegas
reveló que fue él autor de que el
uniforme del representativo de
fútbol en la Liga de Expansión,
lleve el distintivo del general
Francisco Villa, tema que puso a
la entidad en boca de todos a
nivel nacional.
Allí, aprovechó para invitar a
todos los duranguenses para que
asistan este próximo miércoles en
punto de las 17:00 horas al
estadio “Francisco Zarco” para
apoyar al conjunto arácnido, que
buscará el triunfo para entrar al
repechaje y luego, meterse a la
liguilla de este torneo.

DURANGO, DGO.

Gracias a las estrategias de
seguridad del gobierno de
Esteban Villegas Villarreal,
Durango se encuentra en los
primeros lugares de las ciudades
más seguras, por lo que ofrece las
condiciones necesarias para que
empresarios nacionales y
extranjeros puedan invertir en la
entidad, además de brindar una
mayor tranquilidad a las familias
de la entidad.

Así lo destacó el titular de la
Secretaría de Seguridad Pública,
Óscar Galván Villarreal, quien
indicó que de acuerdo con los
informes del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública, Durango se
ubica en el sexto lugar de las
entidades con mayor seguridad,
que se refleja en las inversiones y
expansiones de empresas y
consorcios con presencia
mundial.  

Señaló que la coordinación
estratégica operativa que existe
entre los tres niveles de Gobierno
como el trabajo desde las mesas
de construcción de paz,  se
garantiza un flujo seguro para el
desarrollo de actividades
económicas. 

Adicionalmente, Galván
Villarreal dijo que por parte del

registro la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana, en este
reciente periodo vacacional de
Semana Santa, Durango se ubicó
entre las únicas ciudades sin
ningún homicidio doloso
reportado del 3 al 9 de abril.  

Igualmente definió que
actualmente se tienen convenios
de colaboración con las entidades
de Chihuahua, Sinaloa y
Zacatecas lo que han permitido
mejorar la seguridad en los

límites entre los estados.
En este sentido, desglosó que

en la Región Laguna, se cuenta
con un esquema de seguridad
entre las entidades de Durango y
Coahuila así como con el
gobierno federal denominado
Mando Especial, con cuyo
esquema se ha logrado la
disminución de la incidencia
delictiva  en los municipios de
Gómez Palacio y Lerdo en
Durango; y Torreón y Matamoros

en Coahuila, siendo ejemplo a
nivel nacional en la coordinación
y colaboración entre los tres
niveles de gobierno e interestatal.

Finalmente agregó que Durango
se mantiene como una de las 10
entidades más pacíficas de
acuerdo al Índice de Paz en
México 2022 y con menor
percepción de inseguridad
conforme a la Encuesta Nacional
de Victimización y Percepción
sobre Seguridad Pública (ENVIPE)

y en los primeros seis meses de
esta administración, los delitos
presentaron reducción del 8 por
ciento con respecto al periodo de
septiembre 2021 a febrero del
2022; siendo la cuarta entidad
con mayor disminución. 

Adicionalmente en los dos
primeros meses del 2023 la baja
de delitos es del 11 por ciento,
respecto al 2022, siendo  Durango
el segundo estado con mayor
reducción del país.
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Estrategias de seguridad ponen a Durango
como destino para las inversiones y el turismo

Todos a apoyar a los Alacranes de Durango, invita el
gobernador Esteban



DURANGO, DGO. 

Con la finalidad de
implementar programas y
acciones que tengan como
objetivo el desarrollo
económico de las mujeres del
Estado, a fin de promover su
plena autonomía y
empoderamiento, el Congreso
del Estado aprobó las
reformas a la Ley de las
Mujeres para una Vida sin
Violencia propuesta también
por el Grupo Parlamentario
del PRI.

Fue la Comisión de Equidad
y Género quien sometió a
consideración de los
integrantes de la Sexagésima
Novena Legislatura el
dictamen que se elaboró en
base a la iniciativa que los
legisladores priistas
presentaron de manera
conjunta el 18 de noviembre
del 2021.

“Guía nuestra propuesta, la
conciencia ante una realidad
lamentable que refleja
salarios inequitativos para las
mujeres y las dificultades
para acceder a cargos
directivos”, puntualizó

Sughey Torres Rodríguez al
hacer uso de la tribuna y
explicar que se busca
disminuir los rezagos
económicos que lastiman
particularmente a este sector
de la sociedad y a la vez
atender este problema social.

Así como la necesidad que
tienen de laborar al mismo
tiempo de hacerse cargo del

cuidado de los hijos, y la
victimización de muchas
mujeres que no pueden salir
de círculos de violencia dada
su dependencia económica a
familiares y parejas
sentimentales.

Detalló que con la reforma
se dota  a la Secretaría de
Desarrollo Económico de
atribuciones para su

participación efectiva al
interior del Consejo Estatal
para la Prevención, Atención,
Sanción y Erradicación de la
Violencia de Género contra
las Mujeres, y se incorporan
líneas de acción como el
enfoque de género para
garantizar el acceso efectivo
de las mujeres a los estímulos
y beneficios.
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Congreso aprueba propuesta del
PRI para empoderar a las mujeres 

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Alrededor de 500
duranguenses se quedaron
varados por las contingencias
climáticas en el aeropuerto de
Tijuana.

Esto ante la determinación
de suspender vuelos ante una
fuerte neblina que se registra
en aquella entidad que duró
más de lo usual.

Algunos vuelos fueron
desviados, otros llegaron con
mucha demora, no se permitió
la salida de la entrada de
aviones.

Así lo confirmó la presidenta
de la Asociación de Agencias
de Viaje, Rosa María Román
Moreno quien lamentó la
situación e Indicó que el
calvario para esas personas
inició el lunes y continuaba
medianamente este martes.

Salió el vuelo de las dos de la

mañana, pero la de esta
mañana se suspendió.

La operación va reanudando
poco a poco, sin embargo, la
demora de vuelos ha
representado un caos no solo
para Durango, sino para toda
la república.

En Durango se afectaron dos

vuelos de salida ayer, y otros
de llegada que no se llevaron
a cabo. Ahora hay sobreventa
en vuelos, explicó la
entrevistada.

D e s a f o r t u n a d a m e n t e
muchos duranguenses
perdieron cita que tenían en el
consulado, perdieron el valor

el boleto, pero aunque no fue
culpa de las aerolíneas, en
algunos casos se están dando
compensaciones de acuerdos a
la tarifa que se pagó.

Se calcula que la situación
pudiera estar solucionada al
100 por ciento hasta este
miércoles.

Reportan duranguenses varados en aeropuerto de Tijuana



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El presidente de la Asociación de

Hoteles y Moteles de Durango,
Jaime Mijares Salum lamentó lo
ocurrido con una familia que sufrió
intoxicación en un motel de la
capital duranguense; manifestó
que esto debe ser un área de
oportunidad para verificar tanto
reglamentos, como certificaciones
en materia de Protección Civil en
estos lugares.

El empresario ubicó dos áreas de
oportunidad para trabajar una es
la capacitación que deben tener los
trabajadores de estos lugares para
brindar condiciones de seguridad
a los asistentes Indicó que tanto la
asociación, como protección civil y
otras instancias deberán intervenir
para apoyar a los moteles en esta
materia y certificarlos de tal forma
que garanticen estancias seguras.

Sin embargo, también reconoció
que se deben establecer
normativas muy específicas en
cuanto a la presencia de menores

de edad en moteles, pero para ello
se debe hacer todo un análisis, ya
que no se debería prohibir la
entrada a personas

independientemente de la edad,
pero habría que tomar en cuenta
varios criterios antes de tomar una
determinación y establecer la

normativa.
Agregó que no todos los moteles

están dentro de la asociación, sin
embargo, se ha estado platicando

con ellos para que se adhieran y
con ello se pueda trabajar por el
bien de los huéspedes y de las
empresas en general.
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Tendrán que tomarse cartas tras lo ocurrido en el Niágara
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Reconocen a Durango como un destino
de turismo cultural

DURANGO, DGO.
Gracias a Toño Ochoa, el Festival

de la Ciudad Ricardo Castro sigue
vistiendo a Durango de fiesta,
folclor, tradiciones, cultura y arte
para las familias duranguenses y
los turistas que disfrutan de cada
una de las 170 actividades
artísticas.

Por ello, Toño Ochoa invitó a
disfrutar del concierto de
Inspector, este miércoles 12 de
abril, en punto de las 20:00 horas
en la plaza IV Centenario, en el
que se espera gran afluencia con
asistentes que también participan
en la Semana de la Moto.

Este festival y sus espectáculos
ha sido una gran oportunidad
para el esparcimiento y diversión
de la familia, coinciden visitantes
como Miguel Ángel Reséndiz,
procedente de Ciudad Juárez,
acompañado de su esposa e hijos.

“Nos enteramos del festival y
por eso venimos a Durango,
definitivamente Toño Ochoa se
sacó un 10”, expresó el señor
oriundo de Ciudad Juárez, quien
disfruta las actividades junto a su
esposa e hijos.



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La ocupación hotelera en

Durango no llegó a la meta
establecida de un 80 por ciento
durante la Semana Santa, ya que

el promedio fue de cuando mucho
un 70 por ciento, informó el
presidente de la Asociación de
Hoteles y Moteles en Durango,
Jaime Mijares Salum.

El líder empresarial, ante los

números obtenidos en este
periodo de asueto reconoció que
se tiene un área de oportunidad
para hacer promoción turística
con mayor tiempo y estrategia.

Manifestó que durante los días

entre semana la ocupación
descendió a un 50 por ciento y el
fin de semana se alcanzaron
hospedajes de 60 o 70 por ciento,
pero no se llegó al 80 por ciento
de promedio, como se había

pensado.
Se ubicaron diversos factores

que no jugaron a favor, como el
tema de la seguridad en
carreteras que rodean al estado,
la economía que tiene los turistas,
pero también podría haberse
hecho una promoción turística
con mayor tiempo de
anticipación. Al final todo esto es
un área de oportunidad para que
el próximo año se pueda tener
una mejor estrategia y mejores
hospedajes y afluencia turística
en el estado.

Haciendo un cálculo groso modo
probablemente algunos 20 mil
turistas se tuvieron hospedados
en los hoteles, sin contar con
todos aquellos que se hospedaron
en casa de familiares o en otras
opciones como airbnb.
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Ocupación hotelera promedio de Semana Santa llegó al 70 %

Espera municipio
37 millones para
pavimentación 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Obiel Arámbula, directivos del

Instituto Municipal de Planeación
(Implan), dio a conocer que
además de las participaciones
federales regulares, el municipio
espera 37 millones de pesos extra
provenientes de los remanentes
de lo recaudado de la regulación
de automóviles de procedencia
extranjera.

Dijo que esta es una
transferencia que llega
directamente a los municipios y
que se traducirá en la
pavimentación de 15 calles con
pavimento asfáltico.

Apuntó que este trabajo se hará
durante este año, aunque aclaró
que se espera que este recurso se
incremente y por lo tanto el
número de calles que se habrán
de intervenir.

Además, se tiene que tomar en
cuenta que se rehabilitaron 250
mil metros cuadrados de
pavimento en la zona rural en los
primeros meses de la
administración.

Asimismo, se han hecho
acciones como la instalación de
los comedores comunitarios en la
zona rural.

Indicó que se esperan buenos
resultados durante este 2023
derivado de los recursos que
llegan de forma regular al
municipio y de estos remanentes,
lo que permitirá mejorar las
condiciones de las calles.
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Invitan a
formación en
Gestión
ambiental ante
nuevas
políticas
públicas

DURANGO, DGO.

La Universidad Juárez del Estado
de Durango, a través de la
Facultad de Ciencias Biológicas,
ofrece un programa de posgrado
en Gestión Ambiental dirigido a
egresados de licenciatura en áreas
relacionadas con el medio
ambiente o con experiencia en el
sector profesional. El programa se
lleva a cabo a través de una
plataforma digital alojada en el
servidor de la Universidad y
ofrece actualización y
capacitación continua para el
desarrollo del ejercicio
profesional en el sector
ambiental.

El jefe de posgrado de la FCB
UJED, Juan Carlos Herrera Salazar,
compartió que la convocatoria
inició en el mes de marzo y
cerrará hasta el 30 de junio.

Además, la maestría en Gestión
Ambiental se incorporó
recientemente al Sistema
Nacional de Posgrados del
CONACyT, lo que permite a los
aspirantes acceder a una beca por
parte de CONACyT y desarrollar
proyectos durante su estancia en
la maestría para contribuir a la
búsqueda de soluciones en el área
ambiental. Los interesados
pueden encontrar más
información sobre el programa y
subir su documentación en el
Sistema de Información del
Posgrado Universitario de la UJED
en www.sipu.ujed.mx. 

Es importante destacar que
todos los programas de posgrado
que ofrece la FCB UJED están en
los Sistemas de CONACyT y se
enfocan en garantizar la calidad
de sus programas a nivel
nacional. La maestría en Ciencias
en Biodiversidad y Ecología
ingresó en 2012 al Padrón
Nacional de Posgrados de Calidad
del CONACyT; el doctorado en
Ciencias en Biodiversidad y
Ecología en 2016, y en 2022 la
maestría en Gestión Ambiental en
el Sistema Nacional de Posgrados
del CONACyT.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Durante este miércoles se

espera la llegada de 75 clubes de
motociclistas a Durango con
motivo de la Semana de la Moto
que se desarrolla en Mazatlán,
informó Elvira Silerio Díaz,
directora de Promoción Turística
del municipio.

Dijo que a quienes llegaron el
martes se les recibió con un
tradicional callejoneada villista y
el miércoles el concierto del
grupo Inspector, que será con
todas las medidas de seguridad
para mantener el saldo blanco.

Apuntó que la ocupación
hotelera se ha mantenido en

promedio en un 75 por ciento, se
ha tenido un muy buen repunte,
los primeros días de la semana la
ocupación fue menor, pero el fin
de semana se recuperó y con la
llegada de los motociclistas se
prevé se mantenga.

Apuntó que se seguirán
organizando eventos para
mantener la ocupación, "porque
un cuarto vacío es el que más
cuesta a los empresarios", por lo
que es necesario mantener este
tipo de iniciativas para tener una
ocupación constante.

Cabe recordar que durante la
Semana de Pascua continúan los
eventos del Festival Ricardo
Castro.

Llegan clubes de motociclistas 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El director de Salud Pública

Municipal, Juan Esteban Aguilar,
advirtió que hay rezago en
aplicación de algunas vacunas
como la de tuberculosis y
sarampión, esta una situación
nacional, por lo que ante esta
falta de biológico se están
solicitando préstamos a otros
estados o con lo que va

adquiriendo de parte de la
federación se está cumpliendo
con la población.

Agregó que el fin es que no se
pase tanto el período que se
recomienda aplicar las vacunas.

Aceptó que esto provoca el
riesgo de que haya brotes de
enfermedades que ya estaban
eradicadas, como sarampión o el
incremento de casos en
enfermedades en etapas

tempranas de la vida como la
tuberculosis.

En este momento no es una
situación grave, no se han
reportado casos que puedan
considerar un problema de salud
pública.

Asimismo, apuntó que esta
dependencia trabaja de manera
continua en sus áreas operativas
como en la clínica de la Mujer,
Hospital Veterinario, Atención

Animal, Hospital del Niño, Rastro
Municipal.

Además, se atiende la campaña
de descacharre además de la
campaña de vacunación
antirrábica, en este sentido dijo
que debido al cierre del
laboratorio que producía el
biológico hubo algún rezago, pero
ya fueron enviadas más dosis 200
mil dosis para todo el estado y el
municipio apoyará en esta tarea.

Hay rezago de diversas vacunas 



DURANGO, DGO.
Los investigadores de la

Facultad de Ciencias Químicas de

la UJED, campus Gómez Palacio,
encabezados por Rafael Minjarez
Fuentes, están llevando a cabo
investigaciones sobre la

composición química y
propiedades del aloe vera. A
través de estas investigaciones,
buscan obtener una descripción

completa de su composición
química básica, propiedades
físicas y neutracéticas. El aloe
vera ha sido conocido por sus

propiedades desde hace miles de
años y ha sido utilizado para la
producción de cosméticos,
alimentos y medicamentos.

El investigador Minjarez
Fuentes señala que muchos
productos parten de una base
natural y luego se sintetizan para
la generación de medicamentos o
productos para el uso cotidiano.
Sin embargo, la generación de
nuevos compuestos también ha
supuesto nuevas problemáticas,
ya que muchos compuestos
generados sin un exhaustivo
análisis de los problemas que se
podrían generar en el futuro,
tanto en la salud como en el
medio ambiente, dejaron de
utilizarse convirtiéndose en
desechos. Por esta razón, se busca
analizar exhaustivamente plantas
como el aloe vera para ofrecer
alternativas a la industria para
evitar la degradación de los
compuestos naturales en los
procesos de sintetización para la
generación de productos.

Además, se están buscando
canales de comunicación con la
sociedad para hacer conciencia
sobre la riqueza natural con la
que se cuenta y que de ésta se
obtienen grandes beneficios, por
lo que debe hacerse un uso
correcto de los recursos naturales.
Los resultados de los estudios
realizados por los investigadores
de la FCQ UJED GP, y mediante la
caracterización química de
compuestos derivados de
productos naturales como el Aloe
vera, podrían ofrecer soluciones a
estas problemáticas.
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Investigadores de la UJED
estudian propiedades del aloe vera
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, en conjunto con la
Asociación Ale, dio a conocer que
de manera conjunta realizarán
hasta 200 operaciones de
cataratas, a ciudadanos que por
diversos motivos no puedan
acceder a este tipo de
tratamientos en algún otro
sistema de salud público o
privado.

Así lo dio a conocer José Antonio
Adame de León, titular de Salud
Municipal, luego de concluir la
reunión de coordinación de este
esfuerzo conjunto que el
Ayuntamiento realiza de la mano
de la Asociación Ale, la cual se
celebró el día de ayer. 

Durante la junta, que estuvo
presidida por María de Los
Ángeles Arellano de la Torre,
directora de Asociación Ale en la

Comarca Lagunera y a la que
acudieron los titulares de Salud
Municipal, DIF Gómez Palacio,
Bienestar Social, Desarrollo Rural,
se abordaron diversos detalles de
esta campaña que no tendrá
ningún costo para los
beneficiarios.

Adame de León señaló que para
la alcaldesa Leticia Herrera,
trabajar en el tema de la salud es
prioritario, pues eso hace una
diferencia por demás importante
en la calidad de vida de toda una
familia, por ello, les ha instado a
que permanentemente trabajen
de manera conjunta con
instituciones públicas, privadas o
de la sociedad civil organizada,
con la finalidad de traer
beneficios a tantos
gomezpalatinos sea posible.

“Aun cuando las intervenciones
se llevarán a cabo, hasta el

próximo mes de agosto, quienes
estén interesados o quieran que
algún familiar resulte beneficiado,
deben acudir a las siguientes
dependencias: Salud Municipal,
DIF Gómez Palacio, Bienestar
Social, Desarrollo Rural; ahí se les
brindará la asesoría necesaria
para integrar el expediente y de
ser seleccionados, pueda ser

candidatos a la intervención
quirúrgica.”. Expresó el titular de
Salud del municipio.

El apoyo a los beneficiarios
consistirá en: 

Consulta para certificar
presencia de catarata

Ultrasonido Modo B, si lo

requiere
Conteo de células corneales
Ultrasonido modo A, cálculo de

lente corneal
Cirugía 
Lente intraocular
Medicamentos postoperatorio

inmediato
Consultas postoperatorias hasta

el alta médica.

Realizarán
cirugías de
cataratas a 200
gomezpalatinos

Convocan a artistas a inscribirse a segunda Edición de “Ágora” la Gran Feria de Arte y Diseño 
GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través de la Dirección de
Arte y Cultura, invita a todos los
creadores y artistas locales a
inscribirse para formar parte de
“Ágora”, la Gran Feria de Arte y
Diseño 2023, en su segunda
edición, que se llevará a cabo el
sábado seis de mayo en la Plaza
Fundadores – Casa Faya.

Melisa Reuter Pérez, titular de la
dependencia en mención, señaló
que, es de gran interés para la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
apoyar a los artistas y creadores
locales, es por ello que ha
dispuesto de todas las facilidades
para que este tipo se llevan a cabo
con el fin de dar a conocer sus
marcas y diseños. 

“Ágora”, la Gran Feria de Arte y
Diseño 2023, va dirigido a los
creadores o dueños de alguna
marca, producto o servicio
referente al diseño, arte (todas las
artes plásticas, grabado, pintura,
escultura, ilustración), cerámica,
decoración, muebles, accesorios

(joyería artesanal o bisutería con
buena propuesta), arte textil,
calzado, productos gourmet
(quesos, panes artesanales, vino
de la región), salsas, conservas,

entre otras. (Propuestas con
productos no originales o reventa
serán rechazados).

La convocatoria está abierta y
los creadores tienen hasta el 30

de abril para registrarte y ser
parte de la segunda edición de
ÁGORA, evento gratuito y con
cupo limitado. Consulta la
información y llena el formulario

de registro en el siguiente enlace:
https://forms.gle/2T8KJZAC7sQFd
dtp9, o bien acude a la Dirección
de Cultura ubicada al interior del
Teatro Alberto M. Alvarado.
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través del Programa de
Atención a Menores y
Adolescentes en Riesgo (PAMAR),
brinda a los jóvenes
gomezpalatinos herramientas
para que puedan salir adelante
como emprendedores, esto a
través del Taller de Belleza, el cual
se lleva a cabo los días martes y
jueves de cada semana.

Brenda Calderón Carrete,
directora del DIF Gómez Palacio,
señaló que, para la alcaldesa
Leticia Herrera Ale es una
prioridad la juventud del
municipio, es por ello que, ha
dispuesto de todo su apoyo para
que este y otros cursos se llevan
a cabo con el fin de ayudar a los
jóvenes y puedan integrarse al
sector productivo y así alejarlos

de conductas delictivas.
Este taller de belleza, el cual es

gratuito, es impartido por la
profesora Carmen Mijares en
horarios de 13:00 a 16:00 horas,
martes y jueves de 13:00 a 15:00
horas en las instalaciones del
Pamar, ubicadas en avenida
Nacional 239, colonia Ampliación
Felipe Ángeles, Gómez Palacio.

Los talleres que lleva a cabo
PAMAR, se enfocan a las
necesidades que, en esta etapa de
su desarrollo, demandan los
jóvenes. Los interesados en tomar
parte de este taller de Belleza, ya
sean los alumnos del PAMAR o
cualquier persona interesada,
tienen la oportunidad de iniciar
desde cero en este arte del corte
de cabello y recibir la preparación
que se requiere para hacerlo de
manera profesional, concluyó
Brenda Calderón.

Capacitan a productores del sector social del campo
GÓMEZ PALACIO, DGO.

La Dirección de Desarrollo Rural
del Ayuntamiento de Gómez
Palacio ha realizado en el pasado
mes diversos acercamientos con
productores del campo, a quienes
se les ha capacitado para el uso
de fertilizantes orgánicos, pues
en su mayoría solo habían
trabajado los fertilizantes
elaborados a base de diversos
químicos, los cuales resultan más
nocivos para la tierra.

Antonio Leyva Sánchez, titular
de la dependencia, recordó que
durante el pasado mes de marzo,
la alcaldesa Leticia Herrera y el
gobernador Esteban Villegas
otorgaron semilla de sorgo
subsidiada a más de 600
productores de Gómez Palacio, los
cuales tuvieron que desembolsar
el equivalente al 25 por ciento del
valor de la semilla que recibieron.

“A ellos, el gobierno municipal,
les otorgó de manera gratuita,
fertilizante orgánico, que apoyará
el óptimo desarrollo de su
siembra, buscando mejorar la
productividad del campo
gomezpalatino”, expresó el
funcionario.

Leyva Sánchez indicó que era

necesario para la mayoría de
estos productores, recibir una
capacitación sobre la forma de
aplicación y los beneficios que
este tipo de fertilizantes tiene,

pues aunque se trata de
productos que tienen la misma
utilidad, existen ciertas
diferencias en su modo de uso,
que hacen una importante

diferencia en los resultados.
Finalmente, el funcionario

público señaló que la
colaboración entre el gobierno del
estado y el municipio es estrecha

y que acciones como estas dejan
de manifiesto el interés que tanto
el gobernador como la alcaldesa
tienen, porque el campo
gomezpalatino vuelva a brillar.

Invitan a jóvenes a
curso de belleza
impartido en el PAMAR
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un trabajador de la cadena
comercial Oxxo, de nombre Jaime
Alejandro Herrera Villanueva, de
36 años de edad, vecino de la
colonia Adolfo López Mateos, de
esta ciudad capital, perdió la vida
en una volcadura.

Fue el lunes a las 23:00 horas,
cuando circulaba por el
libramiento oriente México-
Gómez Palacio, en las
inmediaciones de la entrada al
balneario San Juan, a bordo de un
vehículo Chevrolet, línea Spark,
color blanco, propiedad de la
empresa antes mencionada,  y a
la altura del kilómetro 6 perdió el
control de la unidad para
posteriormente volcarse,
quedando sin vida en el lugar, al
sitio arribó el Ministerio Público
quien ordenó el levantamiento y
traslado del cuerpo hacia las
instalaciones del Servicio Médico
Forense (SEMEFO), para la
necropsia de ley.

Muere empleado de Oxxo en volcadura 

Motociclistas arriban a Durango
por diferentes carreteras
Redacción
DURANGO, DGO.

Comienzan a arribar
motociclistas a Durango de
acuerdo a los reportes de los
diferentes filtros de revisión que
se tienen por parte de la
Secretaría de Seguridad Pública
en las carreteras de acceso al
estado, siendo parte del operativo
Vacaciones Seguras 2023. 

El Comisionado Oscar Galván
Villarreal, secretario de Seguridad
Pública, explicó que la Policía
Estatal y policías municipales a
través del Mando Único, se tienen
establecidos diferentes módulos
de revisión, pero sobre todo de
orientación y ayuda para todos
los visitantes que se están
teniendo en este periodo de
vacaciones, ahora de semana de
Pascua. 

Explicó que una vez que
concluyó la Semana Santa, aún
estamos en periodo vacacional y
más cuando se tiene la Semana de
la Moto en Durango, reportando
el filtro provisional en el
municipio de Ocampo, estación
de las Nieves, el arribo de
importantes grupos de
motociclistas a los cuales se les
brinda seguridad e información a
quienes así lo solicitan. 

De igual manera se tiene un
módulo permanente en la región
de León Guzmán, en la Comarca
Lagunera, que reporta el arribo de
grupos de motociclistas tomando
en cuenta que todos estos se van
a reunir en Durango capital para
después viajar al puerto de
Mazatlán. 

El módulo de revisión que se
encuentra a la salida a Zacatecas
de igual forma reporta la

afluencia de motociclistas.
En la carretera libre a Mazatlán

se tienen dos puestos de
atención, uno en el Tecuán y otro
a la altura de la Ciudad, Pueblo
Nuevo, a la altura de la entrada a
Mexiquillo, reportando también
el paso de grupos, brindando en
todo momento la seguridad y
atención que requieren,
esperando tener un saldo blanco
en esta semana.

Redacción
DURANGO, DGO. 

Un varón de 65 años de edad,
de nombre Filiberto Reyes
González, originario de la
localidad La Sauceda, de
Canatlán, Dgo., fue localizado
sin vida al interior de un canal
de riego.

Ocurrió la tarde de este lunes,
a las 14:50 horas, cuando se
recibió un reporte por parte de
Seguridad Pública de Canatlán,

mencionando que al interior de
un canal ubicado en La Sauceda,
se encontraba el cuerpo ya sin
vida por ahogamiento de
Filiberto, trasladándose al sitio
elementos de la Policía
Investigadora de Delitos
destacamentados en aquel
municipio, así como el agente
del Ministerio Público, quien
ordenó el levantamiento y
traslado del cuerpo sin vida al
Servicio Médico Forense
(SEMEFO), para la práctica de la
necropsia de ley.

Sexagenario es localizado sin
vida en canal de riego 



Redacción
DURANGO, DGO.

La noche del lunes, en calle 5 de
Febrero esquina con Juárez, de la
zona Centro, se registró un
percance vial donde participó el
motociclista Marco Antonio de
32 años de edad, quien al circular
por la calle Juárez no respetó la
señal de alto y se impactó contra
un automóvil Kia color azul,

conducido por Fernando Manuel,
de 26 años de edad, quien quedó
detenido por la responsabilidad
que le resulte.

Marco Antonio fue trasladado
por una ambulancia de la Cruz
Roja, a la clínica 1 del IMSS, su
estado de salud se reporta
delicado, y al igual que el
conductor del automóvil quedo
bajó resguardo de las
autoridades por la
responsabilidad que le resulte.

Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este martes, en la
colonia Luis Echeverría, de esta
ciudad, tres jóvenes que se
encontraban en un taller
trabajando con varias hojas de

mármol de gran tamaño, les
cayeron encima causándoles
lesiones de gravedad.

Al lugar del accidente acudieron
elementos de la Dirección
Municipal de Protección Civil
(DMPC), quienes auxiliaron a los
heridos e implementaron los
protocolos de seguridad para

evitar un accidente posterior.
Dos de los varones presentaron

probables fracturas en
extremidades inferiores, fueron
trasladados por la Cruz Roja al
Hospital General 450, su estado
de salud se reporta como
delicado, mientras que el tercero
resultó policontundido.
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Les caen hojas de
mármol encima;
están graves

Autobús
atropella a
peatón
Redacción 
DURANGO, DGO.  

En la avenida Circuito Interior y
la calle Netzahualcóyotl, del
fraccionamiento El Huizache de
esta capital, se registró el
atropellamiento de Jesús Alfonso,
de 53 años de edad, resultando
gravemente lesionado.

Jesús Alfonso fue trasladado por
una ambulancia de la Cruz Roja,
a la clínica No.1 del IMSS, donde
su estado de salud se reporta
como delicado.

Los hechos ocurren cuando el
hoy lesionado trató de cruzar la
avenida antes mencionada, y en
un momento dado fue
atropellado por un camión, marca
Internacional, color azul, tipo
autobús, conducido por José Luis,
de 46 años edad, quien quedó
detenido por la Policía Vial por la
responsabilidad que le resulte.

Mineros graves tras volcarse
Redacción
DURANGO, DGO.

Ayer se registró la volcadura de
una camioneta en la cual
viajaban dos mineros, mismos
que resultaron lesionados
después de dar varias volteretas
la unidad.

El accidente fue reportado vía
telefónica en la Comandancia de
la Policía Estatal y Dirección
Municipal de Seguridad Pública a
través del Mando Único, del
municipio de Guanaceví, Dgo.,
trasladándose los elementos
para brindar auxilio a los
afectados. 

El accidente se suscita a la
altura del kilómetro 6 de la
carretera de terracería Guanaceví
- Cebollas, siendo el camino que
conduce a la mina Endeavour,
lugar al que se dirigían los
accidentados; José Luis Sánchez

García de 18 años de edad y
César Vázquez Vega de 19 años,
ambos con domicilio en el barrio
del Tagarete en la cabecera
municipal de Guanaceví. 

El primero de los mencionados
era el conductor, indicando que
viajaban a bordo de una
camioneta marca Chevrolet, de la

línea S10, modelo 1998, color
verde, señalando que al tomar
una curva perdió el control
saliendo del camino y dando
varias volteretas el vehículo,
quedando prácticamente
destrozado. 

Los dos lesionados presentan
golpes severos en diversas partes

del cuerpo, motivo por el cual
José Luis Sánchez García fue
trasladado a esta ciudad capital
para su atención médica ya que
presentaba deficiencia
respiratoria, mientras que César
Vázquez fue llevado al Hospital
Regional de Santiago
Papasquiaro.

Motociclista choca por no respetar el alto  



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Loretta Ortiz, ministra de la
Suprema corte de Justicia de la
Nación (SCJN), propondrá revocar
la suspensión del Plan B de
Reforma Electoral, el cual impidió
su aplicación en los comicios de
junio próximo en Coahuila y el
Estado de México.

Milenio detalló que el proyecto
de Ortiz Ahlf ya fue distribuido
entre los ministros que integran
la Segunda Sala de la Suprema
Corte.

La impugnación interpuesta por
la Consejería Jurídica de la
Presidencia de la República contra
la suspensión estaba agendada
para discutirse mañana, pero será
aplazado debido a que la ministra
no estará presente esta semana
en las sesiones.9

A finales de febrero, el ministro
Pérez Dayán otorgó una
suspensión para que la primera
parte del Plan B de Reforma
Electoral, que incluyen reformas
a la Ley General de Comunicación
Social y a la Ley General de

R e s p o n s a b i l i d a d e s
Administrativas, no se apliquen
las comicios del Estado de México
y Coahuila, debido a que en
ambas entidades ya estaban en
curso los procesos electorales.

“Pues de no concederse (la
suspensión) podrían causarse
afectaciones irreparables al
sistema democrático y a los
derechos fundamentales
implicados en éste”, se apuntó.

En diciembre pasado, el
Congreso aprobó la Ley General
de Comunicación Social y la Ley
General de Responsabilidades a
los Servidores Públicos, con las
que se propone establecer que los
estados y municipios no pueden
dedicar más del 0.1 por ciento de
su presupuesto anual a su
programa de comunicación.

También fue modificado el
concepto de propaganda
gubernamental, donde se
permite que los funcionarios
públicos expresen opiniones
durante el proceso electoral sin
ser sancionados, como
anteriormente sucedía antes e
que entrara en vigor dicha

reformas.
Además, se señala que el gasto

público en propaganda
gubernamental se deberá apegar

a la austeridad republicana del
Gobierno de México.
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Aprueban en San Lázaro reducir la edad mínima
para ser diputado y secretario de Estado
Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

La Cámara de Diputados aprobó
reformas a los artículos 55 y 91 de
la Constitución para reducir de 21
a 18 años la edad mínima para ser
diputado federal y de 30 a 25 años
para ser secretario de Estado.

En el dictamen se dejó fuera
modificar la edad mínima para ser
senador de la República, que es de
25 años de edad.

El proyecto se turnó al Senado de
la República para su análisis y
votación.

Esta reforma busca impulsar la
participación de los jóvenes en las
decisiones del país y garantizar el
ejercicio de sus derechos políticos.

En la fundamentación del
dictamen de la Comisión de
Puntos Constitucionales, la
diputada Andrea Chávez Treviño
(Morena) expresó que el dictamen
proviene de una serie de
iniciativas de distintos grupos
parlamentarios, con lo que se
busca abonar a los principios de
no discriminación establecidos en
la Constitución Política y de
igualdad.

No es posible que de las 500
diputadas y diputados que somos,
no seamos ni diez con menos de
30 años; estamos excluyendo a
casi 30 por ciento de la población
mexicana por ese mosaico de
representatividad, por un
elemento discriminatorio que no
tiene razón científica ni
argumentación lógica”,

argumentó.
Rommel Pacheco, diputado del

PAN, mencionó que hoy se
defiende a las juventudes para
que ese 30 por ciento que no está
representado en esta Cámara
tengan un espacio y
representatividad. “Las y los
jóvenes son el presente que está
construyendo y trabajando para

tener un mejor México.
Esperamos que las juventudes
tengan la responsabilidad de
prepararse y que la edad no sea
una condicionante”.

La diputada Karla Ayala
Villalobos (PRI) afirmó que esta
reforma es un hecho histórico
porque los jóvenes podrán ejercer
sus derechos políticos sin

simulaciones y sin mentiras.
Agregó que la ciudadanía decidirá
si nuestro perfil es con el que más
se siente identificado. “En la
Cámara de Diputados están
representados diversos sectores
de la población, pero pocos
jóvenes. Algo que le hace falta a la
política es perspectiva nueva y
revolucionaria”.

Ministra Ortiz propondrá proyecto para revivir primera parte del Plan B de Reforma Electoral
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Agencias
Autoridades federales

aseguraron en Nayarit y Colima
más de 2 mil paquetes de
presunta cocaína.

En una primera acción, la
Armada de México detectó en
Manzanillo una embarcación
menor presuntamente vinculada
a otra embarcación que
transportaba presunta carga
ilícita.

Se detuvo a tres personas y se
aseguraron mil 800 litros de
combustible y mil 185 paquetes
de presunta cocaína.

En un segundo evento, se dio
seguimiento a una embarcación
que llegó a Camichín, Nayarit,
para descargar paquetes de droga
a un vehículo de redilas.

Durante el traslado de la
mercancía ilícita a un municipio
cercano elementos del Ejército y
la Guardia Nacional interceptaron
el vehículo, si bien no pudieron
detener a dos personas
implicadas.

Se aseguraron mil 185 paquetes
de aproximadamente un kilo cada

uno de presunta cocaína; un arma
larga; 72 cartuchos de diversos
calibres y dos vehículos.

En ambos casos las personas
detenidas y lo asegurado fueron
puestos a disposición de la

Fiscalía General de la República
(FGR) para la integración de la
carpeta de investigación

correspondiente, informó la
Secretaría de Marina (Semar) en
un comunicado.

Aseguran más de 2 mil paquetes de
cocaína en Nayarit y Colima

Repatrian cuerpos de 23 migrantes a Honduras y Guatemala
Agencias
CHIHUAHUA 

Los cuerpos de 23 de los 40
migrantes que murieron en el
incendio de una estación del
Instituto Nacional de Migración
(INM) en Ciudad Juárez, en el
estado de Chihuahua, salieron
con rumbo a Centroamérica.

Se trata de 17 víctimas de
Guatemala y seis más de
Honduras, cuyos cadáveres
fueron cargados desde muy
temprano este martes desde el
Aeropuerto Internacional
Abraham González en dos
aeronaves de la Fuerza Aérea
Mexicana (FAM).

Eunice Rendón, directora
general de Coordinación
Intersecretarial de la Secretaría de
Gobernación,  fue parte de las
autoridades que estuvieron
presentes en el traslado de los
cuerpos de los migrantes.

“En este momento
acompañamos la repatriación a
Honduras y Guatemala de los
cuerpos de 23 migrantes

calcinados en sede migratoria del
INM de Ciudad Juarez. Tuvimos la
oportunidad de ver a las familias
y acompañarlas”, apuntó en redes
sociales.

En el acto realizado en

Chihuahua también estuvo
presidente el titular del Instituto
Nacional de Migración (INM),
Francisco Garduño.

El incendio en la estación del
INM en. Ciudad Juárez ocurrido la

noche del 27 de marzo causó la
muerte de 40 migrantes.

El presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, ha
prometido cero impunidad en el
caso, mediante la investigación a

cargo de la Fiscalía General de la
República (FGR).

Los cuerpos de otros siete
migrantes fueron repatriados la
semana pasada a El Salvador, y
uno más a Colombia.
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Agencias
La mayoría de los países de

Latinoamérica se enfrentan a una
crisis en materia de seguridad
que se ha visto agravada en los
últimos meses con inquietantes
demostraciones de que el crimen
organizado está ganando terreno
debido a la inacción de los
Gobiernos y la falta de políticas
públicas decididas a resolver un
problema que amenaza con
socavar la convivencia ciudadana
y la institucionalidad
democrática.

El narcotráfico es común
denominador de los países de
Latinoamérica y causante de la
mayoría de los homicidios,
ejecutados por los sicarios, pero a
este flagelo se suman ahora la
trata de personas, el tráfico de
armas y migrantes, y el aumento
de la extorsión, problemas todos
ellos que hacen que la
inseguridad se haya convertido
en uno de los temas que más
preocupan a los ciudadanos.

Está claro que América Latina
“vive un retroceso en materia de
seguridad”, que se profundizó
con la pandemia del coronavirus,
explica a EFE Jairo Libreros,
especialista en política
internacional y profesor
Seguridad y Defensa Nacional de
la Universidad Externado de
Colombia.

¿Percepción vs realidad?
Aunque países como Brasil,

Panamá, Puerto Rico, El Salvador,
Argentina y Venezuela
registraron un descenso de
homicidios durante 2022, la
criminalidad sigue siendo un
quebradero de cabeza para las
autoridades.

En Venezuela, por ejemplo,
delitos como la extorsión, la trata
de personas, los feminicidios y los
abusos sexuales están cobrando
mayor virulencia y en Panamá se
han registrado casos nunca antes
vistos como el desmembramiento
de víctimas o el ataque sicarial
dentro de una escuela, que le
costó la vida a un joven de 15
años en la región de Colón en
octubre pasado.

En Costa Rica la situación se ha
vuelto preocupante porque el año
pasado se registraron 656
homicidios, un 11 por ciento más
que en 2021, alcanzando la cifra
récord, por encima de los 603
registrados en 2017. Según datos
del Organismo de Investigación

Judicial (OIJ), 6 de cada 10
homicidios cometidos en esta
nación centroamericana durante
2022 estuvieron relacionados con
el “ajuste de cuentas” por
narcotráfico.

En Chile, la percepción
ciudadana es que la inseguridad
se ha disparado a un nivel
inmanejable, pero las autoridades
aseguran que el número de
delitos no ha aumentado con
respecto a años anteriores,
aunque sí reconocen que son más
violentos.

“Por decirlo de forma simple, si
sales hoy día a la calle es menos
probable que te asalten que hace
diez años, pero es mucho más
probable que el asaltante tenga

un arma y esté dispuesto a
usarla”, explica la ministra de
Interior, Carolina Tohá, quien pide
no politizar el problema.

Medidas excesivas y mal
enfocadas

Para hacer frente a la violencia y
el crimen, en Ecuador se han
decretado hasta diez estados de
excepción en menos de dos años
desde la llegada al poder del
conservador Guillermo Lasso,
mientras que en El Salvador una

medida similar decretada por
Nayib Bukele, ya completó un año
con serios cuestionamientos de
organizaciones defensoras de
derechos humanos, algo que no
parece preocupar al mandatario.

En Honduras, también rige
desde diciembre pasado un
estado de excepción, y aunque su
aplicación comenzó en las dos
ciudades más importantes,
Tegucigalpa y San Pedro Sula, ya
se ha extendido a 123 de los 298
municipios, una medida que
preocupa a la Oficina del Alto
Comisionado de las Naciones
Unidas para los Derechos
Humanos.

Las agencias de la ONU y las
organizaciones de derechos

humanos también consideran
medida excesiva la militarización
del territorio, como sucede en
México, donde hay más de 92 mil
elementos en tareas de seguridad
pública, una dotación que ha ido
creciendo a lo largo de la
presidencia de Andrés Manuel
López Obrador.

En tanto, la estrategia de
“saturación policial” aplicada en
Argentina, que según explicó a
EFE el director del Centro de

Estudios Latinoamericano sobre
Inseguridad y Violencia, Marcelo
Bergman, consiste en poner
figurativamente un “policía en
cada esquina”, da réditos, pero no
necesariamente arregla el
problema. Como tampoco lo hace
la flexibilización en el porte de
armas decretada recientemente
en Ecuador.

En opinión del experto de la
Universidad Externado éstas son
“estrategias fallidas” que en
algunos países de América Latina,
Europa o en Estados Unidos “se
han demostrado como perversas
y tóxicas” y no resuelven de
fondo el problema de la
inseguridad.

Medidas aceptables

En Brasil, con el retorno de Luiz
Inácio Lula da Silva a la
presidencia se recuperó el
programa de seguridad
impulsado en sus dos mandatos
anteriores (2003-2010), con el que
pretende reducir la violencia y
aumentar la presencia del Estado
en las periferias de las ciudades a
través de programas sociales, una
estrategia que supone un cambio
radical en relación con la política
del Gobierno del ultraderechista

Jair Bolsonaro.
También cabe destacar los

cambios en materia normativa en
Paraguay, cuya Cámara de
Senadores sancionó en marzo
pasado un proyecto de Ley que
modifica varios artículos del
Código Penal e incorpora el
sicariato como un hecho punible.
El debate en el Legislativo
comenzó en junio de2022,
semanas después del asesinato
en Colombia del fiscal antimafia
paraguayo Marcelo Pecci.

Si bien se necesitan más
reformas de los cuerpos
policiales, que sean dirigidos con
pensamiento estratégico y con el
involucramiento de diferentes
instancias civiles del Estado, la

Academia y las organizaciones de
la sociedad civil, éstas no pueden
suponer dejar las manos libres a
los cuerpos policiales para que
ejerzan un mayor uso de la
fuerza, como ocurre con la
polémica ley “Naím-Retamal”
aprobada recientemente en Chile.

Según Libreros, el fracaso en
implementar estas reformas
“podría resultar en una década
perdida en materia de seguridad
en América Latina”.

Crimen organizado supera acción
gubernamental y gana terreno en Latinoamérica
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Funcionarios de los Gobiernos
de Estados Unidos y de Cuba
celebrarán en Washington una
reunión para analizar temas de
cooperación migratoria como el
restablecimiento de los servicios
consulares estadounidenses en la
isla.

El encuentro se enmarca dentro
de un fuerte aumento de llegadas
de cubanos a las costas
estadounidenses. En lo que va de
año fiscal 2023, que comenzó el
pasado octubre, la Guardia
Costera estadounidense ha
arrestado a cerca de 5 mil
personas provenientes de la isla.

Los migrantes cubanos, así
como los venezolanos,
nicaragüenses y haitianos,
pueden solicitar el nuevo
programa de permisos
humanitarios que ha puesto en
marcha el Gobierno de Joe Biden,
pero aquellos que crucen la
frontera irregularmente son
expulsados de inmediato.

“El diálogo migratorio bilateral,
que se celebra de forma bianual,
refleja el compromiso de ambos
países para revisar regularmente
la implementación de nuestros
acuerdos”, dijo a EFE un portavoz
del Departamento de Estado
sobre la reunión del miércoles.

La misma fuente subrayó que el

encuentro “se limita al tema de la
migración” y que sirve para
revisar la implementación de los
Acuerdos Migratorios entre

Washington y La Habana vigentes
desde 1984.

El portavoz estadounidense
remarcó que asegurar una

migración ordenada, humana y
regular entre ambos países es
“uno de los principales intereses”
de Estados Unidos, así como

promover la reunificación de
familias cubanas y el “respeto a
los derechos humanos” en la isla.

Durante los últimos meses, ha
habido un tímido acercamiento
de la Administración de Biden a la
isla, sobre todo en temas
migratorios, pero sigue lejos del
“deshielo” impulsado durante el
mandato del también demócrata
Barack Obama (2008-2017).

El Gobierno de Miguel Díaz-
Canel ha pedido por ejemplo en
reiteradas ocasiones que
Washington retire a Cuba de su
lista de patrocinadores del
terrorismo, puesto que conlleva
duras sanciones contra la isla.

Respecto al tema migratorio, la
Embajada estadounidense en La
Habana reanudó en enero pasado
los servicios consulares y la
tramitación de visados después
de cinco años.

El expresidente de Estados
Unidos Donald Trump (2017-
2021) los había suspendido tras
culpar a Cuba de unos problemas
de salud que sufrió el personal de
la delegación estadounidense en
la isla y que fueron bautizados
como “síndrome de La Habana”.

La inteligencia estadounidense
concluyó en marzo pasado que el
síndrome de La Habana no fue
provocado por un adversario
externo, sino que fueron
enfermedades convencionales.

EE.UU. y Cuba celebrarán una ronda
migratoria en Washington



No sólo en el Estado de México
y en Coahuila se viven tiempos
electorales, de hecho, los
comicios federales del 2 de junio
del 2024 viven tiempos
anticipados de precampañas en
las que aspirantes y suspirantes
ya se juegan el todo por el todo
cuando todavía falta más de un
año para justa cívica de elección
presidencial.

Por parte de Morena, Marcelo
Ebrard, Adán Augusto López y
Ricardo Monreal dedican buena
parte de su tiempo para
promoverse en redes y
espectaculares, sobre todo
porque aprecian que Claudia
Sheinbaum les lleva ventaja no
sólo en el resultado de las
encuestas sino también en las
simpatías del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

La esperanza muere al último y

por eso no cejan en sus esfuerzos
por estar presentes ante el
electorado que, en menos de 14
meses, decidirá quién será el
sucesor de AMLO. Por la
oposición sobran los y las
suspirantes, aunque no hay
ninguno ni ninguna que se
aprecie con la fuerza suficiente
de ser realmente competitivo
frente a cualquiera de las
corcholatas que alcancen la
nominación morenista.

Todos contra todos luchan por
la postulación frente a un
electorado complaciente ante la
continuación de las políticas de
la 4T, al menos en los términos
que las encuestas revelan de
manera coincidente en la
mayoría de los casos.

El preámbulo será la jornada
electoral este 4 de junio con las
elecciones en el Edomex y

Coahuila, con resultados
previsibles con triunfo para
Morena en el primero y para el
PRI en el segundo. Delfina
Gómez y Manolo Jiménez se
anticipan como los triunfadores,
lo cual dará una saludable
división en la victoria partidista
y dejará el camino abierto al
proceso Federal.

SUSURROS
En el ámbito internacional el

horno no está para bollos y los
conflictos entre Estados Unidos
con Rusia y Estados Unidos con
China, en medio de la
conflagración bélica en Ucrania
y en Medio Oriente, así como la
creciente pugna en Taiwán
hacen temer el crecimiento del
peligro de una tercera guerra
mundial.

De hecho, para varios analistas
internacionales afirman que la

tercera guerra mundial ya se
vive porque en los conflictos
mencionados participan de
manera directa las principales y
más grandes naciones del orbe
de América, Europa y Asia.

Hasta el momento no ha
habido prudencia de parte de

ninguno de los autores y la
tendencia es de mayor tensión
mundial, hasta hoy bajo los
estándares convencionales, pero
de segur estirando la cuerda el
enfrentamiento nuclear podría
acercarse hasta estallar.
¡Cuidado!

Tiempos electorales
Por Salvador Martínez G.
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España tiene ya su
primera patente de vacuna
antiCovid, se llama Bimervax y la
Agencia Europea de
Medicamentos (EMA) la
recomienda como vacuna de
refuerzo contra el coronavirus.

Este suero ha sido
desarrollado por Hipra Human
Health S.L.U con sede en Amer,
España se trata de  una empresa
tradicionalmente ligada con la
investigación farmacéutica
biotecnológica desde 1954,
enfocada a la prevención de
enfermedades, en la salud
animal y humana. 

El Comité de Medicamentos
Humanos (CHMP) de la EMA ha
recomendado autorizar la
vacuna Covid-19 Bimervax
(anteriormente Covid-19 Vaccine
HIPRA) como refuerzo en
personas mayores de 16 años
que han sido vacunadas con una
vacuna contra el coronavirus de
ARNm.

Bimervax contiene una
proteína producida en el
laboratorio que consiste en parte
de la proteína espiga del SARS-
CoV-2 de las variantes del virus
Alfa y Beta.

El CHMP concluyó que se
dispone de datos

suficientemente sólidos sobre la
calidad, la seguridad y la
inmunogenicidad de la vacuna
para recomendar su autorización
de comercialización en la UE.

¿Cómo funciona?
Cuando una persona recibe la
vacuna, su sistema inmunitario
identificará la proteína
combinada en la vacuna como
extraña y producirá defensas
naturales (anticuerpos y células
T) contra ella. Si, más adelante,
la persona vacunada entra en
contacto con el SARS-CoV-2, el
sistema inmunitario reconocerá
la proteína espiga del virus y
estará preparado para atacarlo.
Los anticuerpos y las células
inmunitarias pueden proteger
contra el Covid-19 trabajando
juntos para matar el virus, evitar
su entrada en las células del
cuerpo y destruir las células
infectadas.

Se administra una inyección de
refuerzo de Bimervax en el
músculo, generalmente de la
parte superior del brazo, al
menos seis meses después de la
última dosis de una vacuna
antiCovid de ARNm.

En el estudio de evaluación
participaron 765 adultos que
habían completado previamente

la vacunación primaria con dos
dosis de Comirnaty y que
posteriormente recibieron una
dosis de refuerzo de Bimervax o
Comirnaty. Aunque Bimervax
desencadenó la producción de
niveles más bajos de anticuerpos
contra la cepa original de SARS-
CoV-2 que Comirnaty, condujo a
niveles más altos de anticuerpos
contra las variantes Beta y
Ómicron y niveles comparables
contra la variante Delta.

Se proporcionaron datos de
apoyo de un estudio en curso
que incluyó a 36 adolescentes de
16 a 17 años de edad, con datos
de respuesta inmune disponibles
para once de ellos. El estudio
encontró que Bimervax
administrado como refuerzo
produjo una respuesta inmune
adecuada en estos adolescentes,
con una producción de
anticuerpos comparable a la
observada en adultos que
recibieron Bimervax.

A COLACIÓN
La Organización Mundial de la

Salud (OMS) analiza levantar la
declaración de pandemia, tras
más de tres años de haberse
activado el protocolo
internacional más férreo y
extenso del que se tenga

memoria con cierres,
confinamientos, cuarentenas,
restricciones a las libertades
civiles, comunicaciones aéreas
suspendidas y fronteras
clausuradas. 

Nunca antes la
Humanidad había
experimentado una catástrofe
biológica de tal magnitud al
grado de llegar a parar puertos,
industrias, aeropuertos y
ciudades enteras.

La pandemia por SARS-
CoV-2 no ha tenido parangón y
todavía se desconoce el impacto
económico y social provocado
porque siguen manejándose
cifras estimadas y hasta datos
preliminares sobre el número de
fallecidos. En cierta forma esta
pandemia también ha sido una
pandemia de mentiras. 

Ha sido China el último país en
abrir sus fronteras (el pasado 8
de enero) y prácticamente el
mundo ha vuelto a la
normalidad, a tal punto que la
mascarilla solo se usa en algunos
países para entrar a las
farmacias, los hospitales y
residencias para personas
mayores. En la mayoría se ha
dejado, a la voluntad de las
personas, la utilización de la

mascarilla para el transporte
público y solo algunas líneas
aéreas las recomiendan a sus
pasajeros para los trayectos más
largos.

A la fecha, de acuerdo
con datos proporcionados por la
OMS, por coronavirus han
fallecido 6 millones 886 mil 987
personas en el mundo y se han
infectado 761 mil 401 millones
518 personas. Al cierre de marzo,
a nivel internacional, han sido
administradas 13 mil 331
millones 975 mil 343 dosis de
vacunas antiCovid.

Hay quienes creen que
ya es tiempo de dar carpetazo a
la pandemia así lo ha sostenido
el propio Joe Biden; de hecho, el
mandatario norteamericano
anunció que el próximo 11 de
mayo su Administración pondrá
fin a todas las declaraciones de
emergencia en torno al Covid-19.
Ya inclusive para viajar, en la
mayor parte de los países no es
necesario mostrar ni el
certificado antiCovid como
prueba de la vacunación
completa, ni descargarse ningún
código QR.  La pandemia tiene
las horas contadas…

-Una vacuna contra las variantes Covid-19
POR LA ESPIRAL

Claudia Luna Palencia



Hace un quinquenio el
escribidor todavía creía en
Andrés Manuel López Obrador y
en sus promesas de un mejor
México, más justo, menos
corrupto. 

Pero la historia, casi cinco años
después de que AMLO llegara al
poder, demuestra lo equivocados
que estábamos muchos
mexicanos –yo, entre ellos-- que
nos considerábamos
lopezobradoristas, muchos de
quienes lo asesoraron, lo
mantuvieron económicamente,
de los que lo defendimos y
justificamos en privado y en
público, de los que votamos por
él.

Hoy, con un país en ruinas que
se dirige hacia una suerte de
dictadura monárquico-militar,
admito que fue un error pensar
que con el oriundo de
Macuspana había llegado una
izquierda democrática, con
arrastre popular y sin taras a
Palacio Nacional. ¡No llegó! 

En cambio, se instauraron los
cimientos de un régimen
autoritario, diseñado para
beneficiar a unos cuantos y
económicamente fallido.

Esta dolorosa equivocación de
tantos de nosotros es
inobjetable; es palpable en el
hambre de la gente, en la falta de
medicamentos en las
instalaciones sanitarias públicas,

en la crítica casi cotidiana contra
los civiles que critican y
protestan, en los registros de
tortura a militares disidentes, en
las ejecuciones extrajudiciales,
en la malnutrición infantil y en
la anatematización de cualquier
tipo de crítica u oposición.

Todo esto mientras AMLO
impone leyes que le dan más y
más poderes –
independientemente de los
metaconstitucionales que ejerce
a plenitud--, a través de un
Congreso mayoritariamente
dócil, acrítico y fanatizado que ni
siquiera lee las iniciativas y, por
lo tanto, no les cambia ni una
coma.

Ahí está, como ejemplo
reciente, la iniciativa que
reforma un conjunto de leyes, 23
para ser exacto, que al ser
aprobada permitirán que el
gobiernito de AMLO cancele
unilateralmente cualquier
contrato con prestadores de
servicios, proveedores o
constructores sin que haya
razones jurídicas para ello –sólo
porque a los fruncionarios les da
la gana--, sin que haya un
resarcimiento económico o este
sea insuficiente.

¿Así o más autoritario?
¿Así o más mentiroso?
¿Así o más rencoroso?
Estos son los saldos del

lopezobradorismo en el que una

vez creí. 
En el que creímos muchos.
Así que es hora de hacer algo

que todos los lopezobradoristas
que aún le quedan podrían hacer
…

… una decisión muy personal
e increíblemente difícil …

… pero quizás necesaria para
poder sanar y avanzar: …

… reconocer su error y
entender el enorme daño que el
proyecto de AMLO le ha hecho a
México.

¿No cree usted?

Sheinbaum: campaña musical
Tras casi cinco años al frente

del gobierno de Ciudad de
México, la señora Claudia
Sheinbaum aún es una novata en
lides políticas.

Antes de ocupar el cargo actual,
la señora había ocupado cargos
burocráticos, siempre bajo la
sombra de quien sigue siendo su
jefe: Andrés Manuel López
Obrador.

Con una enorme falta de
imaginación, atrevida como todo
ignorante, sus conferencias de
prensa matutinas son cajas de
resonancia en las que se
escuchan como eco fiel las
palabras que minutos antes
pronunció su vecino, el inquilino
de Palacio Nacional.

Su falta de aptitudes políticas
provocó que perdiera el control

de más de la mitad de las
alcaldías de la capital nacional.

También que, junto con sus
paniaguados, iniciara una muy
adelantada precampaña
presidencial pintando bardas
como una leyenda igualmente
simplona (#EsClaudia) y
carísimos anuncios
espectaculares en calles y
carreteras de prácticamente todo
el territorio nacional.

Pero a veces, muy raras veces,
tienen chispazos de talento.

Y ¿sabe usted para que los usa?
Pues ¡para organizar conciertos

en el Zócalo!
Ahí se agotan toda su nula

imaginación y escaso talento.
No da para más.
¿O a poco sí?

Indicios
Prácticamente no hay semana

en la cual Ricardo Monreal deje
de anunciar la presentación de
iniciativas sobre todos los temas
imaginables. La de estas Pascuas
es para reducir a 12 las 72 horas
que hoy marca la ley para poder
denunciar la presunción del
delito de desaparición de
personas. Bien. Lo criticable es
que casi nunca sabemos si esas
propuestas avanzan o ingresan a
la llamada congeladora
legislativa. * * * En sus dos más
recientes matinés, el inquilino de
Palacio Nacional se ha

mantenido a la defensiva. Ha
insistido en la dizque
nacionalización de la industria
eléctrica por la aún poco clara
transacción con la hispana
Iberdrola. Ha reiterado que, en el
caso del incendio de la prisión
para migrantes de Ciudad Juárez,
habrá castigo “caiga quien
caiga”. Como buen discípulo de
Joseph Goebbels, de tanto
repetirlas ya él mismo cree en
sus mentiras. * * * Y en su
permanente confusión mental, el
señor López Obrador se embrolla
con el asunto del fentanilo y sus
reclamos al gobierno de China.
Cierto, la nueva gran potencia
económica no produce ese
opioide, pero sí los precursores
químicos con las que se fabrica
la droga en laboratorios
clandestinos que se ubican aquí
en nuestro país. Son también
frecuentes los boletines de la
Secretaría de la Defensa Nacional
en las que se da cuenta de la
clausura de dichos laboratorios y
el decomiso de decenas de kilos
de fentanilo. * * * Y por hoy es
todo. Gracias por leer este Índice
Político. Le deseo, como siempre,
¡buenas gracias y muchos,
muchos días!

https://www.indicepolitico.com
indicepolitico@gmail.com
@IndicePolitico
@pacorodriguez
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visítanos en la red:

Infobae 
Canal Encuentro y la TV Pública

emiten la serie documental
Televisión contra las violencias,
que presenta en cada episodio un
análisis de casos de violencia de
género que han marcado en el
último tiempo a la sociedad
argentina. El proyecto, con
dirección general de Paloma
Coscia y producción de Malena
Villafañe, fue ganador del
concurso Renacer Audiovisual y
busca visibilizar las violencias
ejercidas contra mujeres y
disidencias.

En sus ocho capítulos, la
propuesta audiovisual de distintas
realizadoras presenta la historia
de algún caso, como el de Tehuel
de la Torre o Micaela García, con la
participación de referentes del
pensamiento, la justicia y el arte
que profundizan sobre el tema,
con la cultura del silencio y la
violencia mediática como
disparadores.

“Tanto Malena [Villafañe] como
yo vemos al cine como una
herramienta de transformación: el
lenguaje audiovisual tiene la
posibilidad de disputar sentido
común –cuenta Paloma Coscia a
Infobae Cultura–. Cuando en el
2021 abre el concurso Renacer
Audiovisual, vimos en la categoría
serie documental la posibilidad de
abordar la temática que se pone
en juego en la serie, que no está
comúnmente abordada en aquello
que unx se imagina cuando
piensa en la palabra televisión (de
ahí el nombre: Televisión contra
las violencias). Es decir, capitalizar
un dispositivo hegemónico como
es la televisión o incluso las
plataformas, a los fines de hablar
de algo que lamentablemente
sigue siendo urgente”.

—¿Cuál fue el criterio para la
selección de los casos de cada
capítulo? ¿Por qué se decide
presentarlos como documental en
vez de ficcionalizarlos?

—Lamentablemente quedaron
muchos casos afuera. Digo
lamentablemente porque los
casos de violencias por motivos
de género siguen siendo miles
tanto en este país como en otros
países de Latinoamérica. Pero los

capítulos que están planteados
fueron elegidos por haber fijado
un precedente en la sociedad, en
la justicia y en los activismos. Por
ejemplo, el caso de Johanna
Piferrer (capítulo 2, “Parir la voz”)
y el caso de Micaela García
(capítulo 4, “La negra”) dieron
lugar a un proyecto de ley,
respectivamente. La ley Micaela
ya está vigente, a diferencia de la
ley Johanna que está esperando
su tratamiento en la Cámara de
Senadores. Si bien el concurso nos
daba la posibilidad de aplicar
para la categoría de ficción, nos
parecía más importante contar
con los testimonios en primera
persona de aquellxs que fueron
víctimas o personas cercanas a las
víctimas de los casos que se
tratan.

—¿Qué se tuvo en cuenta para
elegir a las directoras de cada
episodio?

—Otro punto de partida que dio

lugar al desarrollo del proyecto
fue que, si se iba a hablar de
feminismos en plural, ese
discurso audiovisual no estuviera
solo bajo la cabeza de una. Es por
ello que se cuenta con ocho
puntos de vista diferentes.
Nuestra idea era llevar el cine a la
televisión (esa es otra discusión
vigente hoy en día, en relación a
los contenidos mainstream y a la
situación precaria del INCAA),
entonces quisimos dar lugar a
directoras con una trayectoria
fuertemente autoral. Marilina
Giménez, Amparo Aguilar,
Daniela Seggiaro, Ana García
Blaya, Martina Matzkin, Valentina
Llorens y Eloísa Solaas son
directoras que a mí
personalmente me gustaban
desde antes, y contar con ellas fue
un aprendizaje tremendo. Lo que
cada una aportó desde su mirada
enriquece muchísimo más al
proyecto que si hubiera sido

dirigido sólo por mí.
—La serie se está emitiendo

actualmente. Cuando se termine
de emitir, ¿va a quedar disponible
en alguna plataforma?

—Por ahora, una vez que los
capítulos se emiten, se suben al
canal de YouTube de Canal
Encuentro y a la página de
Contar.

—¿Está prevista una segunda
parte de esta serie?

—Puede ser. Es decir, es más
que necesario contar con,
mínimo, otra temporada, dado
que quedan muchísimos casos
por abordarse. Pero yo entiendo a
este proyecto como un
dispositivo; un punto de partida
cuyo contenido ojalá quede corto
dentro de poco. Sea bajo mi
dirección general o la de otra
persona, ojalá que una hipotética
segunda temporada esté a leguas
de estos primeros ocho capítulos
como indicio de que habremos

conquistado más derechos.
Los 8 capítulos de Televisión

contra las violencias
Episodio 01: Viva la Pepa

(directora Eloísa Solaas)
Episodio 02: Parir la voz

(directora Paloma Coscia)
Episodio 03: Trava, sudaca y

originaria (directora Ana García
Blaya)

Episodio 04: La negra (directora
Daniela Seggiaro)

Episodio 05: Salir a escena
(directora Martina Matzkin)

Episodio 06: Violencia mediática
(directora Valentina Llorens)

Episodio 07: ¿Dónde está
Tehuel? (directora Marilina
Giménez)

Episodio 08: La ternura
(directora Amparo González
Aguilar)

*Televisión contra las violencias
se emite todos los miércoles a las
22 por Canal Encuentro y a las
22:30 por TV Pública

8 directoras abordan el tema de la violencia
de género en una serie documental
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Infobae

Aunque las adaptaciones más
famosas de la novela Los tres
mosqueteros se hicieron fuera de
su país de origen, Francia tuvo en
varias ocasiones oportunidad
para llevarla a la pantalla grande
en los más variados tonos y
estilos. Los cinéfilos recordarán
por siempre la película de
Hollywood de 1948
protagonizada por Gene Kelly y
Lana Turner, pero hubo varias
realizadas en la patria de
Alejandro Dumas. Esta
adaptación francesa del año 2023
intenta ocupar el lugar más
importante de todas las versiones
jamás realizadas en Francia.

Aunque Los tres mosqueteros es
una de las historias más
conocidas que existen, siempre
hay un público nuevo capaz de
conectar con este memorable
relato. D´Artagnan es un joven
gascón que llega a París con el
sueño de convertirse en
mosquetero. En el camino, ya vive
algunas aventuras y al llegar
termina, accidentalmente,
provocando a tres diferentes
mosqueteros que lo citan en tres

momentos diferentes para batirse
a duelo. Los tres mosqueteros son
Athos, Porthos y Aramis, que
terminarán siendo los mejores
amigos del valiente espadachín.
Juntos quedan en el centro de una
intriga que pone en riesgo al
mismísimo rey de Francia. Sus
enemigos son el Cardenal
Richelieu y una enigmática mujer

llamada Milady de Winter.
Los tres mosqueteros (Les trois

mousquetaires: D’Artagnan en el
original) es una adaptación que,
como todas, se toma algunas
libertades para bien del
espectáculo y las búsquedas de su
realizador. El director Martin
Bourboulon declaró haber visto
nuevamente algunas películas

para inspirarse: Cyrano de
Bergerac (1990), La reina Margot
(1994), Los duelistas (1977) y Los
cazadores del arca perdida (1981).
Salvo la película de Spielberg, se
podría decir que es bastante
evidente la influencia de estas
películas. Lo que se deduce, de
todas formas, es que ha intentado
combinar un cine de época

espectacular y emocionante que
fuera divertido y al mismo tiempo
analizara algunos temas que
están presentes en la novela.

Algunas adaptaciones se
dedicaron al humor, otras a las
coreografías de peleas y otras
directamente se convirtieron en
películas casi de artes marciales o
ciencia ficción. Los tres
mosqueteros ha dado para todo,
incluyendo algún exitoso
largometraje erótico. La versión
de 1973 fue en el origen del
proyecto pensado para Los
Beatles unos años antes. Acá
estamos en presente de una
aventura revisionista, con un
vestuario realista, una París sucia
y unos mosqueteros menos
elegantes que los del Hollywood
clásico o Disney. Pero sin que esto
se interponga en la diversión, hay
un interés particular en analizar
las disputas políticas y religiosas
que son parte de la famosa novela
de Alejandro Dumas. Hay espacio
para hacerlo y la película lo
aprovecha.

El elenco, por supuesto, no
podía no estar a la altura del
proyecto. Cualquiera que conozca
el cine europeo contemporáneo
reconocerá a todos y cada uno de
los actores, desde el joven
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visítanos en la red:

Diseño Editorial: J. A. Pérez.

“Los tres mosqueteros” en una nueva versión
francesa con un elenco lleno de estrellas
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D’Artagnan interpretado por
François Civil y los tres
mosqueteros: Athos (Vincent
Cassel), Porthos (Pio Marmaï) y
Aramis (Romain Duris). El rey Luis
XIII (Louis Garrel) y Milady de
Winter (Eva Green). Un
seleccionado del cine francés con
estrellas que también han
brillado en otras cinematografías,

formando parte de grandes éxitos
en Estados Unidos. Es lo mínimo
que se necesita para empezar a
hablar de una versión de Los tres
mosqueteros.

La única noticia mala que hay
que dar -o buena, depende de
como se la mire- es que la
película, como su nombre original
lo indica, es la primera parte de

una historia dividida en dos
largometrajes. La secuela, Los tres
mosqueteros: Milady, se estrenará
también en este año, al menos en
Francia. Ambos largometrajes se
filmaron al mismo tiempo. Una de
las anécdotas más famosas de la
historia del cine es la de la versión
de 1973 dirigida por Richard
Lester, que fue filmada como una

sola película y estrenada como
dos, lo que terminó, por
supuesto, en tribunales, con un
reclamo de todos los que
participaron en ella. Debido a eso
y a partir de ese momento, todos
los contratos deben aclarar
cuántas películas se están
haciendo al mismo tiempo.

Los amantes de la aventura no
tendrán problemas en volver al
cine para ver la secuela. Nadie
quiere quedarse con la intriga de
cuál es el destino de los

personajes principales de la
historia de capa y espada más
famosa que existe. Y para quienes
busquen otras versiones la
noticia es aún mejor, hay un siglo
completo de adaptaciones para
todos los gustos. Se le puede
dedicar una vida a revisar todas
las películas y series hechas a
partir de D’Artagnan y los tres
mosqueteros. Sí, hay que decirlo:
¡Todos para uno y uno para todos!

Los tres mosqueteros llega esta
semana a los cines.



24 MIÉRCOLES 12 DE ABRIL DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM



AAnnttee  TTaappaattiioo PPoonnee  oorrddeenn

www.contextodedurango.com.mxDISEÑO EDITORIAL: J. A. PÉREZMiercoles 12 de abril del 2023

LLiissttoo  eell   GGrraanndd  PPrriixx  KKiiddss

DDeeppoorr tteess



Los pequeños tendrán
su oportunidad de ser
parte del Grand Prix
Kids 2023

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La convocatoria para el
Selectivo Estatal Grand Prix Kids
2023 es una gran oportunidad
para que los nadadores de
Durango muestren su talento y
habilidades en la piscina.
Además, esta competencia es
selectiva para las categorías
menores al Grand Prix Arena Kids
y para las categorías 11 y
mayores, los tiempos serán
válidos para el nacional curso
largo de verano 2023.

LA CITA 
La competencia se llevará a

cabo bajo los protocolos de la
nueva normalidad y se realizará
en la Alberca Olímpica 450,
durante los días 28 al 30 de abril
de 2023. Los participantes
podrán competir en diferentes

categorías, según su edad, y en
varias pruebas, según sus
habilidades. Las categorías

incluyen 7-8 años, 9 años, 10
años, 11 y 12 años, 13-14 años,
15-16 años y 17 años y mayores.

Los nadadores deberán cumplir
con los requisitos establecidos en
la convocatoria y estar avalados

por su respectiva asociación.

LAS PRUEBAS
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Las pruebas para las categorías
8 y menores incluyen 25 y 50
metros libres, 25 metros de
dorso, 25 metros de mariposa, 25
metros de pecho y 100 metros
combinado. Para las categorías
de 9 y 10 años, se incluyen
pruebas de 50 y 100 metros
libres, 50 y 100 metros de
mariposa, 50 y 100 metros de
dorso, 50 y 100 metros de pecho
y 100 metros combinado. Para las
categorías de 11 y 12 años, se
incluyen pruebas de 50, 100 y
200 metros libres, 50 y 100
metros de dorso, 50 y 100 metros
de mariposa y 50 y 100 metros de
pecho, así como 200 metros
combinado. Para las categorías
de 13 y mayores, se incluyen
pruebas de 50, 100 y 200 metros
libres, 50, 100 y 200 metros de
dorso, 50, 100 y 200 metros de
mariposa y 50, 100 y 200 metros
de pecho, así como 200 metros
combinado.

PREMIACIÓN
La premiación incluirá medallas

de participación para todas las
categorías, mientras que los
campeones individuales de las
categorías de 12 y menores
obtendrán medallas del 1° al 4°
lugar por sumatoria de puntos.
Para las categorías de 13 y
mayores, los campeones
individuales obtendrán placas
del 1° lugar y los subcampeones
del 2° lugar. Además, se premiará
a los equipos que obtengan el 1°,
2° y 3° lugar de todas las

categorías por sumatoria de
puntos.

INSCRIPCIONES 
El sistema de competencia será

semiautomático en 6 carriles, y la
inscripción para todas las
categorías tendrá un costo de
$450.00. Las inscripciones
estarán abiertas a partir de la

publicación de la presente
convocatoria y cerrarán el día 22
de abril. Los interesados deberán
enviar su inscripción al correo
e l e c t r ó n i c o
jeison99@hotmail.com, con
atención a Jaime Garduño
Hernández.

En resumen, la Asociación de
Natación del Estado de

Durango, A.C. en coordinación
con el Instituto Municipal del
Deporte y el Instituto Estatal
del Deporte y el equipo
Academia Tiburones INMUDE,
convoca al Selectivo Estatal
Grand Prix Kids 2023. Este
evento promete ser una gran
oportunidad para los jóvenes
nadadores de la región de

demostrar su talento y competir
en un ambiente seguro y
amistoso.

No pierdas la oportunidad de
ser parte de este gran evento y
mostrar tus habilidades en el
agua. ¡Inscríbete hoy mismo y
prepárate para hacer un gran
splash en el Selectivo Estatal
Grand Prix Kids 2023!
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Tenemos
como meta
llegar a
playoffs:
Marte
El dominicano estará listo
para jugar el fin ante Rieleros

DURANGO, DGO.
Desde que Jefry Marte llegó a Generales de

Durango, se ha “empapado” de la
mentalidad del equipo.

El ex ligamayorista no acudió a la gira por
Aguascalientes, para ponerse en forma y
estar listo para los juegos del fin de semana
en El Cuartel.

“Como equipo estamos trabajando,
porque esa es la meta que queremos todos,
llegar a los playoffs y luego buscar esa
corona”, dijo Marte, al terminar su práctica
de este día.

Marte, quien puede jugar tercera y
primera base, ha hecho buena química con
compañeros y directivos. De hecho, Eddie
Díaz lo debutó en República Dominicana,
con Toros el Este.

“Estoy muy contento por la oportunidad
que me ha dado este equipo, venimos a
echarle ganas, practicar, jugar fuerte y
ayudar al equipo a ganar”.

Hoy tomó muchas rolas en la antesala, por
lo que poco a poco entra en ritmo.

“Me he mantenido practicando fuerte en
la defensa, estoy conociendo el terreno,
corre un poquito rápido la bola, pero nos
vamos acostumbrando”.

El carabinero tomó práctica contra la
máquina lanza pelotas. Empieza a soltar los
brazos y a conocer las bondades del parque.



Juego clave ante
Tapatio, porque cierra
como visitantes ante el
Atlante 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Los aficionados al fútbol
esperan con ansias el partido
entre Alacranes de Durango y
Tapatío, programado para la
jornada 16 del torneo Clausura
2023 de la Liga BBVA Expansión
MX. El encuentro se llevará a
cabo el miércoles 12 de abril en el
estadio Francisco Zarco a las
17:00 horas.

Para el equipo de Alacranes, este
partido es de vital importancia en
sus aspiraciones por avanzar a la
fase final del torneo. El Director
Técnico ha manifestado que lo
considera un partido con tintes
de liguilla, dado lo que representa
para su equipo y la necesidad de
obtener los tres puntos como
local.

“Es un partido clave por el rival,
por las instancias y por lo que
significa el resultado para
nosotros. Queremos seguir con
vida, seguir avanzando y calificar.
Por eso, no tenemos más opción
que ganar, hacer valer la casa y

demostrar que somos un equipo
competitivo. Además, nada mejor
que ganarle al segundo lugar de
la tabla, uno de los equipos más
regulares y lleno de jóvenes con
mucha experiencia. Esperamos
un partido intenso, de muchas

emociones y vamos a buscar el
primero de los dos pasos que
necesitamos para meternos a la
fase final”, dijo el estratega de
Alacranes.

El Tapatío, por su parte, cuenta
con jugadores peligrosos y con

experiencia en el máximo circuito
del fútbol mexicano. A pesar de
esto, el técnico de Alacranes
confía en el trabajo de sus
jugadores y planea salir a jugarle
de tú a tú al equipo rival.

“Tapatío tiene muchos

jugadores que ya tuvieron
participación con Chivas. Lo
hemos platicado con los
muchachos y consideramos que
es una buena oportunidad de dar
un buen golpe de autoridad.
Vamos a saltar a la cancha a jugar
como siempre lo hacemos, no
podemos traicionar nuestro
modelo de juego. Estoy seguro de
que vamos a ser uno de los pocos
equipos que les va a jugar de tú a
tú, a presionarlos alto. Y aunque
vamos partido a partido, lo
mismo será contra Atlante”,
concluyó el técnico.

Alacranes de Durango se
encuentra actualmente en la
posición catorce de la tabla
general con 18 unidades,
empatado con Venados (posición
12) y Correcaminos (posición 13 y
un partido pendiente) que por
mejor diferencia de goles se
ubican por encima del equipo de
Durango. El Tapatío, por su parte,
es sublíder del torneo con 28
unidades y pelea el liderato con la
oncena de Celaya.

El último partido de la
temporada regular para
Alacranes será contra los Potros
de Hierro del Atlante, que se
llevará a cabo en la cancha de
Ciudad de Los Deportes el
próximo domingo 23 de abril a
las 17:00 horas.
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Agencias 
Manchester City supo pegar

cuando correspondía y también
supo aguantar cuando tocaba y
por eso este martes goleó 3-0 a
Bayern Munich en el choque de
ida de cuartos de final de la UEFA
Champions League.

El primer tiempo fue
extremadamente parejo, con
chances de gol marcadas por la
gran calidad técnica de ambos
contendientes. Pero el único que
pudo llevar la pelota al fondo de
la red fue el equipo ciudadano,
gracias a una verdadera joya de
larga distancia del español Rodri,
que puso el balón en el ángulo.

Con un Erling Haaland
desconocido, que no aprovechaba
ocasiones propicias, el equipo de
Guardiola demostró en esos
pasajes que no es dependiente
del noruego.

El segundo tiempo comenzó con
otra tónica, porque el Bayern
salió a dominar la pelota y
rápidamente transformó
posesión en asedio.

Ederson le puso el pecho, atajó
dos disparos peligrosos que Sané
realizó prácticamente desde el
mismo lugar, la izquierda de la
entrada al área.

En esos momentos de
hegemonía del equipo alemán,
sólo flotaba una duda: si con las

dudas en defensa que había
mostrado en algún pasaje podría
afrontar una contra profunda del
City.

En una de las primeras
ocasiones en las que el equipo
inglés ejerció presión alta, el

Bayern se desmoronó: grueso
error de Upamecano en la salida,
taco exquisito de Jack Grealish y
Haaland quedó mano a mano con
Sommer.

En vez de buscar su gol, al ver
que por el otro lado del área

entraba solo Bernando Silva le
mandó un centro perfecto. El
portugués no dudó y puso el 2-0.

Fue el derrumbe del equipo
teutón.

Desorientado, empezó a
cometer extraños errores en la

contención y en la defensa.
Con Haaland en la cancha, por

más que no esté en su mejor
partido, eso es letal.

Y lo fue a los 73 minutos,
cuando sentenció el resultado y
buena parte de la serie.
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El ciclo de Antonio Mohamed
empezó de la mejor manera.
Pumas UNAM derrotó 3-1 al
Atlético de San Luis en Ciudad
Universitario y empezó a
ilusionarse, frente a las tres
jornadas restantes en el Clausura
2023, con la clasificación a la
Fiesta Grande de la Liga MX. Es
posible, solo hay que soñar y
trabajar...

La mano del entrenador
argentino ya puede verse. El
estratega llegó al Pedregal y
retocó algunas decisiones que se
le habían cuestionado, por parte
de los medios de comunicación, a
Rafael Puente. Jugadores que no
estaban siendo considerados
fueron incluidos en los trabajos
del plantel profesional.

De acuerdo a la información que
brindó el Francotirador de
Récord, el Turco descongeló a tres
canteranos que no estaban
siendo utilizados en el proceso
anterior. "Entre los que cepilló
estaban José Caicedo y Carlos
Gutiérrez, además de Jorge

Ruvalcaba", confirmó dicha
fuente, sobre la situación de los
jóvenes.

Ulises Rivas y César Huerta
encaminaron la victoria para los
capitalinos, pero fue el canterano

de 21 años el que selló el triunfo
en el debut de Antonio Mohamed.
Marcó a los 93 minutos, hizo
delirar de felicidad a los
aficionados presentes en el
Olímpico Universitario y demotró

que tiene con qué ser tenido en
cuenta.

En conferencia de prensa, el
estratega argentino confirmó que
evaluará a todos los futbolistas:
"Todos están comprometidos, con

ganas de estar. Hoy no estamos
para ver nombres o respetar
jerarquías, sino para los que
estén mejor, y eso haremos.
Respetaremos la justicia
deportiva".
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Los trabajos
más afectados
por los chatbots
de IA
Agencias 
Las grandes compañías como

Microsoft y Google indican que
los chatbots de inteligencia
artificial (IA) son un copiloto o
un asistente para los usuarios en
general, pero son muchos los
expertos que señalan que este
tipo de tecnología cambiará
muchas profesiones, ya sea
haciendo sus trabajos más
simples y rápidos, sustituyendo
a los empleados o creando
nuevas profesiones.

Telemarketing, contables,
traductores, profesores,
programadores e incluso
inversores son algunas de las
profesiones que los estudios han
señalado que cambiarán a
medida que se vuelva más
popular la IA.

Las capacidades de GPT-4, la
última versión de OpenAI -
creadores de ChatGPT-, pueden
resolver “tareas nuevas y
difíciles” con un “nivel de
rendimiento humano” en
campos como las matemáticas,
la codificación, la medicina, el
derecho y la psicología, según
un artículo publicado en marzo
por investigadores de Microsoft
– compañía que ha invertido
miles de millones en OpenAI.

El profesor de la Universidad
de Nueva York Robert Seamans
participó en un estudio sobre
cómo afectarán los modeladores
de lenguaje como ChatGPT, GPT-
4, Bing y Bard a las profesiones.

“Telemarketing fue la
ocupación que encontramos que
está más expuesta a los cambios
en el modelado del lenguaje o a
los avances en el modelado del
lenguaje, seguidas por otras
profesiones como la enseñanza”,
señala Seamans.

Las cinco profesiones que
coronan la lista son vendedores
por teléfono, profesores
universitarios de lengua y
literatura inglesa, profesores
universitarios de lengua
extranjera, profesores
universitarios de historia y
profesores universitarios de
derecho.

Otros gremios no relacionados
con la educación que estaban
entre los 20 puestos más
afectados eran sociología,
ciencias políticas, mediadores y
jueces.


